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 اءــــوب الاستثنـــــأسل

 .مما أثبته لمجموعة أو نفاه عنها : تركٌب ٌستعمله المتكلم لٌخُرج عنصرًا أو أكثرالاستثناء هو
فمد حضر جمٌع الطلاب وخالفهم طالب واحدٌ فى الحضور، وهو المستثنـى أى أنَّ ، حضر الطلاب إلاا طالبا   :مثل

 . ٌنطبك على المستثنـى )طالباً( مالحكم لبل أداة الاستثناء وهو الحضور ل
 

 :اء مننأسلوب الاستث أركان
 حضر الطلاب إلاا طالبا  

( +  مستثنـى )طالبا (.  مستثنـى منه )الطلاب( + أداة استثناء )إلاا
 
الاسم الذى ٌوجد لبل أداة  هً المجموعة التً ولع إثبات الحُكم لها أو نفٌه عنها، وهو: المستثنـى منه -1

 الاستثناء مباشرة وٌعُرب حسب مولعه فى الجملة.
 هً التً تخُْرِج عنصرًا أو أكثر من حُكم المجموعة، وهً: :أداة الاستثناء -2

 .ما عدا –ما خلا  –حاشا  –عدا  – خلا –سوى  –غٌر  –إلاَّ 
 .ثناءبعد أداة الاستٌذكر هو العنصر الذي خرج من حُكم المجموعة، و: ىالمستثن -3
 

 أنواع الاستثناء
 :لثم ،ولم ٌسبك بنفى أونهى أو استفهام هو ما ذكُر فٌه المستثنـى منه،: الاستثناء  التام المثبـــــــت

 .ا  بلاط لاإ بلاطلا رضح
 :لثم ،(نهى أو استفهامبنفى أو شبهه )هو ما ذكُر فٌه المستثنـى منه ، وسُبك : الاستثناء  التام المنفــــــى
 .بلاط لاإ بلاطلا رضح ام    وأ   .ابلاط ىلإ بلاطلا رضح ام
 : أسلوب الحصر أو الاستثناء المفرغأو الاستثناء النالص المنفى 

هى أو استفهام(، وتعُرب إلا فً هذه الحالة أداة استثناء نحُذف منه المستثنـى منه، وسُبك بنفى أو شبهه )ما هو 
 .بلاط لاإ رضح ام :لثم ،على الاستثناء بل تدل على الحصر مُلغاة لأنها تدل

 
 المستثنـى بإلاا أحواله وأحكامه

 المستثنـى بإلاا بعد كلام تام مثبت.( 1)
 . ولم ٌسبك بنفى أونهى أو استفهام ى منه،: هو ما ذكُر فٌه المستثنتالاستثناء التام المثب

 ت:  واجب النصب على الاستثناء.الاستثناء التام المثب حكم المستثنـى فى

 .عليا  حضر الطــــلاب إلا 
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.الطلابُ:      فعل ماضٍ مبنً على الفتح.حضر: 
 حرف استثناء مبنـى على السكون لا محل له من الإعراب.إلا : 
 : مستثنـى منصوب وعــلامة نصبه الفتحة.عليا  

 .الكسول  نجح المجدون إلا 
  فعل ماضٍ مبنً على الفتح.نجح: 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو، لأنه جمع مذكر سالم.المجدون: 
 حرف استثناء مبنـى على السكون لا محل له من الإعراب. : إلا

 .منصوب وعــلامة نصبه الفتحــــة مستثنـى :الكسول  
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 .صفحتينالكتاب إلا  لرأتُ 
  فعل ماضٍ مبنً على السكون، والتاء ضمٌر مبنً فً محل رفع فاعل.لرأتُ: 
 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة.الكتاب: 

 مبنـى على السكون لا محل له من الإعراب. حرف استثناءإلا: 
 .الٌاء لأنه مثنى: مستثنـى منصوب وعــلامة نصبه صفحتين

 
 .الفدائييننجا المماتلون إلا 

  فعل ماضٍ مبنً على الفتح.نجا: 
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو، لأنه جمع مذكر سالم.المماتلون: 

              له من الإعراب.حرف استثناء مبنـى على السكون لا محل : إلا
 ، لأنه جمه مذكر سالم.مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الٌاء الفدائيين:

 
 .المتكبرينيدخل المؤمنون الجنة إلا 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة.يدخل: 
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو، لأنه جمع مذكر سالم.: المؤمنون

 ة نصبه الفتحة.الجنة: مفعول به منصوب وعلام
 حرف استثناء مبنـى على السكون لا محل له من الإعراب.إلا: 

 ء، لأنه جمع مذكر سالم.مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الٌا المتكبرين:
 

 .المهملات  نجحْن  إلا  تُ الفتيا
 مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة.تُ: الفتيا

 :  مبنً فً محل رفع فاعل.فعل ماضٍ مبنً على السكون، والنون ضمٌر نجحن 
       حرف استثناء مبنـى على السكون لا محل له من الإعراب.إلا: 

:  مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الكسرة. المهملات 
 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

 
 ( المستثنـى بإلاا بعد كلام تام منفى.2)

 
 (.أو شبهه )نهى أو استفهام المستثنـى منه، وسُبك بنفى: هو ما ذكُر فٌه يالتام المنف الاستثناء

 حكم المستثنـى: يجوز نصبه على الاستثناء، ويجوز أن يعُرب بدلا  من المستثنـى منه.

 
 .طالب  .           ويجوز           ما نجح الطلاب إلا طالبا  ما نجح الطلاب إلا 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة . الطلاب:
      مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة . طالبا :
:  بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. طالب 
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 .المتفوق  .      ويجوز    لن أسلم على الطلاب  إلا المتفوق  لن أسلم على الطلاب  إلا 
 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.  الطلاب :
:   مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة. المتفوق 
 بدل مجرور وعلامة جره الكسرة. المتفوق :

 .معلمان.  ويجوز     لم يحضر المعلمون إلا معلميْنلم يحضر المعلمون إلا 
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو. المعلمون:
   مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الٌاء.  معلميْن:
 بدل مرفوع وعلامة رفعه الألف. معلمان:

 
 .فاطمةوز     هل سُررت بأحدٍ إلا .   ويجفاطمة  هل سُررت بأحدٍ إلا 

     اسم مجرور وعلامة جره الكسرة . أحدٍ:
 .ستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحةم فاطمة:
 بدل مجرور وعلامة جره الفتحة )ممنوع من الصرف( فاطمة :

 
 .المجدين.       ويجوز      لا تكُافئ الطلاب إلا المجدينلا تكُافئ الطلاب إلا 

 .عول به منصوب وعلامة نصبه الفتحةمف الطلاب:
  .ستثنـى منصوب وعلامة نصبه الٌاءم المجدين:
 .بــدل منصوب وعلامة نصبه الٌاء :المجدين

 
 .زهرة  ويجوز        ما لطفت الأزهار إلا        .زهرة  ما لطفت الأزهار إلا 

 مفعول به منصوب وعلامة ننصبه الفتحة . الأزهار:
   مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة. زهرة :
 بــدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة. زهرة :

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 

 المستثنـى بإلاا بعد كلام نالص منفى.( 3)
 

 .(نهى أو استفهامهو ما حُذف منه المستثنـى منه، وسُبك بنفى أو شبهه ) الاستثناء المفرغ:
 

 (: يعُرب حسب مولعه فى الجملة.لنالص المنفي ) الاستثناء المفرغحكم المستثنـى في الاستثناء ا

 
المنفً نحذف أداة النفً أو الاستفهام ثم نمرأ الجملة ونعرب المستثنى ولإعراب المستثنى فً الاستثناء النالص 

 حسب مولعه فً الجملة.
 

د  إ لاا لال تعالى: " ما ا مُح  سُول  وم   ."ر 
د   ما  مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :مُح 
سُول    خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :ر 
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ا أ رْس لْن ان  إ لاا لال تعالى:  م  حْم  "و  "ة  ر  ين   .ل  لْع ال م 
فعل ماضٍ مبنً على السكون، و)نا( ضمٌر مبنً فً محل رفع فاعل، و)الكاف( ضمٌر مبنً فً  :أ رْس لْن ان  

 محل نصب مفعول به.
ة   حْم   مفعول لأجله وعلامة نصبه الفتحة. :ر 

 
 .معلمتانما فى المدرسة إلا 

 ممدم.جار ومجرور )شبه جملة( فً محل رفع خبر : في المدرسة
 مبتدأ مإحر مرفوع وعلامة رفعه الألف. :معلمتان

 
 .المتفوقُ إلا  لن ينجح  

 
 فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة. :ينجح  

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :المتفوقُ 
 

 .الحك  إلا  لا تملْ 
 فعل مضارع مبنً على السكون، والفاعل ضمٌر مستتر تمدٌره أنت. تملْ:
 مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة.     :الحك  

        
 ؟المصلحينهل تحُب إلا 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة، والفاعل ضمٌر مستتر تمدٌره أنت. :تحُب
 فعول به منصوب وعلامة نصبه الٌاء.م :المصلحيـن

 
 .امسرور  ما حضر الناجح إلا 

                                    
 فعل ماضٍ مبنً على الفتح. حضر:
 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. الناجح:
 حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة. :امسرور  

 
 .الحكماءُ إلا  لا يسُتشارُ 

 فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :يسُتشارُ 
 نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :الحكماءُ 

                               
 .للهعبادة  إلا  الصومُ ليس 

 مبني على الفتح. فعل ماض جامد ناقص :ليس

 اسم لٌس مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :الصومُ 
 خبر لٌس منصوب وعلامة نصبه الفتحة. عبادة :
 لفظ الجلالة: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة. الله:اللام: حرف جر مبنً،  لله:
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 .طائر  إلا  فوق الشجرةليس          .النعيمليس فى الجنة  إلا 

 مبني على الفتح. فعل ماض جامد ناقص :ليس

 شبه جملة فً محل رفع خبر لٌس ممدم. في الجنة، فوق الشجرة:
 اسم لٌس مإخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة. :النعيمُ، طائر  

 
 .عند الأسدما وشى الذئب بالثعلب إلا 

 .مفعول فٌه فً محل نصب ظرف مكان عند:
 .مضاف إلٌه مجرور بالكسرة الأسد:

 

ق بٌن الاستثناء التام ملاحظة المنفى )الحالة الثانٌة(، والاستثناء النالص المنفى ) المفرغ(  )الحالة : لكى نفرِّ
  :الثالثة( نتبع ما ٌؤتى

 ( نحذف أدواة النفى أو النهى أو الاستفهام .               1)
 ( نحذف أداة الاستثناء.2)
 نفى )الحالة الثالثة(.( نمرأ الجملة بعد حذف ما سبك،إذا تمَّ معنـى الجملة فى ذهنن فالاستثناء نالص م3)

 وإذا لم ٌتمّْ المعنـى فالاستثناء  تام منفى)الحالة الثانٌة(،مثل: 
 (درسا  روس إلا )ما ذاكرت الد

س لها معنـى تام بعد حذف النفً الجملة لٌ( درسا  ذاكرت الدروس )ما( تصبح الجملة  نحذف حرف النفى )
 كالتالً: ( فى هذه الحالة درسا  ( وٌعرب المستثنى )الحالة الثانٌة)

 مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة . درسا :
 بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة .        درسا :

الجملة لها معنـى بعد حذف النفً ( درسا  ذاكرت )( تصبح الجملة  نحذف حرف النفى )ما( درسا  )ما ذاكرت إلا 
 تالً: تام وٌعرب المستثنى )درساً( فى هذه الحالة كال

 .عول به منصوب وعلامة نصبه الفتحةمف درسا :
 (الحالة الثانٌة)       .طالب  ما حضر الطلاب إلا   . طالبا  ما حضر الطلاب إلا 

 مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  طالبا :
:  بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.    طالب 

    مثل: ،(لاحظ الفرق إذا سُبك المستثنـى منه بحرف الجر )من
 .طالب  ما حضر من الطلاب إلا 

 :  فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة.    طالب 
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 حكم المستثنـى بـ )غير  وسوى(
       من أدوات الاستثناء ولكنهما اسمان.غير وسوى 

 ٌؤخذان حكم الاسم بعد إلا فى الإعراب.إعراب غير وسوى: 
 ممدرة لأنها اسم ممصور.تعُرب بحركات  وسوىتعُرب بحركات ظاهرة  غير

 .(مضافاً إلٌه مجرور) دائمًا بعد غٌر وسوى ٌعُربالمستثنـى 
 
  مثل:  ،( إذا كان الاستثناء  تاما  مثبتا  )الحالة الأولى( وجب نصب غير وسوى على الاستثناء1) 
 

 .           ضيفا  حضر الضيوف إلاا 
 : مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة.ضيفا  

 
 ضيفٍ.سوى .           حضر الضيوف ضيفٍ غير  حضر الضيوف 

:  وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. اسم منصوب على الاستثناء  غير 
 وعلامة نصبه الفتحة الممدرة.  اسم منصوب على الاستثناء سوى: 
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. ضيفٍ:

 .                 الفدائيين نجا المماتلون إلاا 
 الفدائيين: مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الياء.

 الفدائيين.سوى الفدائيين.             نجا المماتلون  غيرنجا المماتلون 
:     وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. اسم منصوب على الاستثناء  غير 

 وعلامة نصبه الفتحة الممدرة.  اسم منصوب على الاستثناء سوى: 
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الٌاء . فدائيين:ال
 

 .                   واحدا  وصل المتسابمون إلاا 
 واحدا  : مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة.

 واحدٍ.سوى واحدٍ.               وصل المتسابمون غير  وصل المتسابمون 
 وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة. اسم منصوب على الاستثناء  :غير  

 وعلامة نصبه الفتحة الممدرة.  اسم منصوب على الاستثناء سوى: 
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. واحدٍ:

 

 .       ضيفينسلمت على الضيوف إلاا 
 ضيفين: مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الياء.        

 
 ضيفين.سوى .       سلمت على الضيوف ضيفينغير  سلمت على الضيوف 

 وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . اسم منصوب على الاستثناء  :غير  
 وعلامة نصبه الفتحة الممدرة .  اسم منصوب على الاستثناء سوى: 
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الٌاء . ضيفيـن:
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 .        السمن  إلاا  أكلتُ الطعام  
 وعلامة نصبه الفتحة.: مستثنـى منصوب السمن  

 
 .السمن  سوى .                  أكلتُ الطعام  السمن  سوى أكلتُ الطعام  

:  وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.اسم منصوب على الاستثناء  غير 
 وعلامة نصبه الفتحة الممدرة. اسم منصوب على الاستثناء سوى: 
 .الكسرةمجرور وعلامة جره  مضاف إلٌه :السمن

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 
إعرابهما بدلا  من أو  ( إذا كان الاستثناء تاما  منفيا   )الحالة الثانية( جاز نصب غير وسوى على الاستثناء2)

 مثل:  ،المستثنـى منه
 

 مستثنى منصوب(. )البرتمال  ضجت الفاكهة إلاا ما ن
 . ) بدل مرفوع (البرتمالُ ما نضجت الفاكهة إلاا 

 
.       ( سوى)غير  ما نضجت الفاكهةُ   البرتمال 
.( سوى)غيرُ ما نضجت الفاكهةُ   البرتمال 

 فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. الفاكهةُ:
 مستثنـى  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. سوى(:غير  )
 بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. سوى(:غيرُ )

:  مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. البرتمال 
 
 

 )مستثنى منصوب(  .طالبيْنهل كافأ المديرُ الطلاب  إلاا 
 )بدل منصوب( .طالبيْنهل كافأ المديرُ الطلاب  إلاا 

 
 .         ( طالبيْنسوى)غير  هل كافأ المديرُ الطلاب  
 ( طالبيْن.سوى)غير  هل كافأ المديرُ الطلاب  

:  مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة . الطلاب 
 مستثنـى  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. (:سوىغير  )

 بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة.  غيرُ )سوى(:
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. طالبيْن:
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 . )مستثنى منصوب(المهملينم يعُال ب الطلاب إلاا ل
 . )بدل مرفوع(المهملونلم يعُال ب الطلاب إلاا 

 
 المهملين.            سوى( غير  )لم يعُال ب الطلابُ 
 .المهملينسوى( غيرُ )لم يعُال ب الطلابُ 

 .مرفوع وعلامة رفعه الضمةئب فاعل نا: الطلابُ 
 مستثنـى  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. سوى(:غير  )
 بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة. سوى(:غيرُ )

 . ضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الٌاءم المهملين:
 

 مستثنى منصوب(؟  )فاطمة  أعُجبت بفتاةٍ إلاا هل 
 ؟  )بدل مجرور(فاطمة  هل أعُجبت بفتاةٍ إلاا 

 
 فاطمة ؟                  غير  )سوى( هل أعُجبت بفتاةٍ 
 فاطمة ؟غير  )سوى( هل أعُجبت بفتاةٍ 

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.فتاةٍ: 
 مستثنـى  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. غير  )سوى(:
 بدل مجرور وعلامة جره الكسرة.  غير  )سوى(:

 )ممنوع من الصرف(. الفتحة.مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره  فاطمة :
 

 (ب. )مستثنى منصوالصادق  لن أسل  م على أحد إلاا 
 . )بدل مجرور(الصادق  لن أسل  م على أحد إلاا    

 
 (  الصادق.         لن أسل  م على أحد غير  )سوى

 سوى(  الصادق.لن أسل  م على أحد غير  )
 

 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة .: أحدٍ 
 مستثنـى  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. (:غير  )سوى

 بدل مجرور وعلامة جره الكسرة.  سوى(:غير  )
 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. الصادق :
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 مثل: ،( إذا كان الاستثناء نالصا  منفيا  )الاستثناء المفرغ( أعُربت )غير وسوى( حسب مولعهما فى الجملة3)
  

 .       الحك  ألل إلاا  لم
 : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة.الحك  

 
.غير  لم ألل   الحك 

:  مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. الحك :   مفعول به  منصوب وعلامة نصبه الفتحة. غير 

 .                 المجدونلا يدرن الواجب إلاا 
 المجدون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرة .

 
 المجدين.سوى لا يدرن الواجب 

 .  مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرةفاعل  سوى:
 .ضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الٌاءم المجدين:

 

مُ إلاا   .                            الكريمُ لايكُْر 
 الكريمُ: نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرة. 

 
. مُ غيرُ الكريم   لايكُْر 

 .مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرةنائب فاعل  غيرُ:
:  .الكسرةمضاف إلٌه مجرور وعلامة جره  الكريم 

 .                  بالمجد  لن نشُيد إلاا 
: اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.  المجد 

 
 .المجد  بغير لن نشُيد 

:     .اسم مجرور وعلامة جره الكسرة بغير:  .وعلامة جره الكسرةاف إلٌه مجرور مض المجد 

 .             كفاح  ما الحياة إلاا 
: خبر مرفوع    .وعلامة رفعه الضمةكفاح 

 
 .كفاحٍ ما الحياة غيرُ 

 مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. كفاحٍ:       . خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة غيرُ:
 

 .                    الاحترامُ ليس لن إلاا 
 اسم ليس مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة.الاحترامُ : 

 .الاحترام  سوى ليس لن 
 اسم لٌس مإخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الممدرة. سوى:

:  مضاف إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة. الاحترام 
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 .             مجتهدا  ليس المتفوقُ إلاا 
 : خبر ليس منصوب وعلامة نصبه الفتحة.مجتهدا  

 .مجتهدٍ غير  ليس المتفوقُ 
:  .نصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرةخبر لٌس م غير 

 .إلٌه مجرور وعلامة جره الكسرة مضاف مجتهدٍ:
 

.      رغبة   هل أتعلم إلاا   فى العلم 
 رغبة  : مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الممدرة. 

 .رغبةٍ فى العلم  سوى هل أتعلم 
 مفعول لأجله منصوب وعلامة نصبه الفتحة الممدرة.  سوى:
:          حرف جر مبنً لا محل له من الإعراب.في:   .مجرور وعلامة جره الكسرةاسم العلم 

 
 

 ضع غير  )سوى( مكان إلا مع ضبط غير )سوى( وما بعدها.س: 
 .متسابما  فاز المتسابمون إلا 

 ( متسابكٍ.سوى)غير  فاز المتسابمون 
 

:غيـ   .ستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحةم متسابما :  .منصوب وعلامة نصبه الفتحةمستثنـى  ـر 
 

 ( طالبين.غيرُ ) غير  ما نجح الطلاب          (.طالبان) طالبيْنما نجح الطلاب إلا 
 بدل مرفوع وعلامة رفعه الألف. طالبان:       مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الٌاء. طالبيْن:
 : مستثنـى منصوب وعلامة نصبه الفتحة.(سوى)غير  
 .: بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة (سوى)غيرُ 

 
 الصالحة .                         الأعمال  لا يمبل الله إلا 

 ( الأعمال  الصالحة.سوى)غير  لا يمبل الله 
 .عول به منصوب وعلامة نصبه الفتحةمف الأعمال :

  .مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة غير  )سوى(:
 .                            بالفهمما تعلمنا النحو إلا 

 ( الفهم. بسوى)بغير   ما تعلمنا النحو  
 الفهم( اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.الباء حرف جر، )بالفهم: 

 ، )الفهم( اسم مجرور وعلامة جره الكسرة.الباء حرف جر بغير  )بسوى(:
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( مكانها، ، ولكن تكون غٌر للاستثناء إذا صح وضع )إلان للاستثناء( تكولٌست كل جملة فٌها )غٌر ملاحظة:
الات ٌعُرب ما بعدها غٌر( حسب مولعها فى الجملة وغالباً تكون بمعنى النفى وفى كل الحوإذ لم تصلح تعُرب )

 .مضافاً إلٌه

ٌَمْتلُوُنَ النَّبٌٌِِّنَ لال تعالى:  ِ وَ ٌَكْفرُُونَ بِآٌَاتِ اللََّّ  ".الْحَكِّ  ب غ يْر  "ذَلِنَ بِؤنََّهُمْ كَانوُاْ 
 اسم مجرور وعلامة جره الكسرة. :غير  

تاَعاً إِ "لال تعالى:  زَْوَاجِهِم مَّ  ."إِخْرَاجٍ  غ يْر  لىَ الْحَوْلِ الَّذٌِنَ ٌتُوََفَّوْنَ مِنكُمْ وٌََذَرُونَ أزَْوَاجاً وَصٌَِّةً لّأِ
 . حال منصوب وعلامة نصبه الفتحة :غير  

ٌْهِ ٌرُْجَعوُنَ  أف غ يْر  "لال تعالى:  ٌَبْغوُنَ وَلَهُ أسَْلَمَ مَن فًِ السَّمَاوَاتِ وَالأرَْضِ طَوْعاً وَكَرْهاً وَإِلَ  ."دٌِنِ اّللَِّ 
:  .على فعله )ٌَبْغوُنَ(فتحة ، ممدم مفعول به منصوب وعلامة نصبه ال غير 

تهُْمْ أنَفسُُهُمْ ٌَظُنُّونَ بِالّلِّ لال تعالى:   ".الْحَكِّ ظَنَّ الْجَاهِلٌَِّةِ  غ يْر  "وَطَآئِفَةٌ لَدْ أهََمَّ
 .عول به منصوب وعلامة نصبه الفتحةمف :غ يْر  

 ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
 

 حاشا ، ما حاشا(، عدا ، ما عدا   -حكم الاستثناء بـ )خلا ، ما خلا 
 

 مبنى على الفتح. فعل ماضٍ   حاشا ، ما حاشا: -ما عدا  عدا ،  -خلا ، ما خلا 
 المستثنى بعد هذه الأدوات ٌعُرب: مستثنى منصوب وعلامة نصبه ....

 
 .حضر الموم )خلا ، ما خلا( عليا  

 .مستثنى منصوب وعلامة نصبه الفتحة عليا :
 

 .لْن  )عدا ، ما عدا( المهملات  الفتيات تفو
:  .وعلامة نصبه الكسرةمستثنى منصوب  المهملات 

 
 .الفتيات تفولْن  خلا المهملات  

:  مفعول به منصوب وعلامة نصبه الكسرة. المهملات 
 

 ( طالبيْن.تأخر الطلاب )حاشا ، ما حاشا
 مستثنى منصوب وعلامة نصبه الٌاء. طالبيْن:


